

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2017)  
**Heft:** [2]: Numéro Thématique 2

**Artikel:** La cellule G3 : les opérations  
**Autor:** Vifian, Edouard  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-781654>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 18.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



Le chef du centre d'opérations tactiques (TOC) est le lien permanent à la radio entre les corps de troupe et l'état-major de la brigade.

Toutes les photos © Cel comm br inf 2.

EM br inf 2

## La cellule G3 : Les opérations

### Lt-col EMG Edouard Vifian

Sous-chef d'état-major opérations (G3)

**A**u sein de la 2<sup>ème</sup> brigade, seize officiers ont planifié et conduit les opérations de la brigade. Ils constituent la cellule G3 de l'état-major de la Grande Unité. La cellule est organisée en quatre sous-cellules :

- Les opérations 1 (planification, conduite et suivi de l'ac-tion) ;
- Les opérations 2 (planification prévisionnelle) ;
- La disponibilité (de base et opérationnelle ; état et capacités des formations subordonnées) ;
- La conduite du feu artillerie (CCF : Cellule Conduite du Feu).

En outre, depuis 2014, la cellule G3 a pour mission de planifier et de conduire l'ensemble des exercices d'état-major et de troupe des bataillons d'infanterie et de carabiniers et du groupe d'artillerie de la brigade.

En effet, afin d'entraîner les formations de manœuvre, le commandant, le brigadier Mathias Tüscher, a ordonné que chaque état-major soit entraîné annuellement au cours d'un exercice de planification d'une action et que la décision résultant de ses travaux soit mise en œuvre dans le terrain, sous la forme d'un exercice de troupe.

À cet effet, la cellule G3 a développé un cadre d'exercice, dont la situation générale FORTUNA (déesse de la destinée et de la chance) s'inscrit au niveau de la division territoriale (anciennement région territoriale). Ce cadre a permis de développer les missions incombant aux bataillons exercés.

Ainsi, ces dernières années, le commandant de brigade a pu exercer le bat car 1 dans le secteur Herisau – Zurich avec l'exercice INTERFERENCE, durant lequel le bataillon devait prendre un nouveau secteur d'engagement (secteur aéroport de Zurich), planifier et conduire des missions d'escorte pour ensuite assurer la sécurité d'une conférence. Le tout avec l'appui de la base d'aide au commandement et des forces aériennes.

L'exercice FORTUNA COMPITO a permis d'entraîner sur la plateforme de simulation du Centre d'instruction au combat (CIC) de Bure et sur celle de Walenstadt, le bataillon d'infanterie 19 et les bataillons de carabiniers 1 et 14. Cette fois, les bataillons devaient remplir des missions de renseignement au sein de la population. Une fois les informations recueillies, analysées et diffusées, le commandant de bataillon était amené à conduire une opération en zone urbaine (engagement d'un secteur et intervention). Cet exercice s'est déroulé en collaboration avec les autorités civiles, en particulier avec les polices cantonales et leur groupe d'intervention.

Un des défis de la cellule G3 fut sans doute de planifier et de conduire l'exercice de tir FOXTRAP du bataillon de carabiniers 14. En effet, en juillet 2016, le bataillon du bout du lac, renforcé de trois *Super Puma*, est intervenu contre un adversaire retranché dans le secteur Hongrin – La Barme. Cet exercice a permis au commandant de bataillon de déployer l'ensemble de ses moyens de jour et de nuit lors d'un tir de combat. Les carabiniers ont pu compter sur l'appui d'une dizaine d'officiers de la brigade pour réussir ces tirs. Un exercice de cette ampleur n'avait plus été vu depuis fort longtemps dans la brigade.

La cellule 3 et en particulier la Cellule Conduite du Feu (CCF) n'a pas négligé le groupe d'artillerie 54. Nos camarades « rouges » ont été entraînés en 2015 et 2016 dans les exercices BARBAROSA et FERETRIUS. Dans ces exercices, nos artilleurs ont pris un secteur d'attente à Bière, pour ensuite se déplacer dans le secteur de mouvement de l'artillerie à Grandson. Depuis ces positions, le groupe a combattu un adversaire poussant le long du Léman (tir de simulation) et dans une phase ultérieure, depuis de nouvelles positions à Bière, le groupe a mené un tir de combat pour anéantir les positions de l'adversaire.

Enfin, l'exercice FORCYS a permis au bat 19, appuyé par 2 hélicoptères Super Puma, d'entraîner la fouille et l'évacuation d'une zone urbaine dans le secteur Chamblon - Le Day.

La planification et la conduite de ces différents exercices a demandé un engagement considérable et une disponibilité élevée de la cellule G3. Mais, cela a permis au commandant de brigade de gagner la vue d'ensemble sur l'état de préparation de ses corps de troupe, d'y voir les forces et les faiblesses, et par conséquent, d'orienter l'instruction en portant l'effort principal sur les lacunes décelées.

Au cours de toutes ces heures passées avec les corps de troupe, les membres de la G3 ont eu la chance de pouvoir appuyer, conseiller et apporter une valeur ajoutée certaine aux corps de troupe de la brigade. Les exercices EM, les données d'ordres ou les exercices de troupe ont contribué à tisser des liens solides entre l'EM de la Grande Unité et ses bataillons.

En 2016, l'état-major de brigade a été entraîné sur le simulateur de conduite à Kriens. L'exercice SATURN a permis à la cellule opération d'exercer son cœur de métier: la planification et la conduite d'une action militaire en zone urbaine (la région bâloise). Un des grands moments fut la présentation du concept de la conduite du mouvement et du feu, lorsque le chef art a instruit le Divisionnaire Lier, quelque peu dubitatif, à l'utilisation de la fameuse ficelle des portées, lui démontrant en passant que tous les feux planifiés pouvaient être tirés... CQFD!

Un autre souvenir mémorable fut sans doute la présentation du concept NBC. Tous les officiers EM présents se souviendront longtemps de l'enthousiasme du chef NBC qui, avec toute la fougue qui le caractérise, sensibilisa le Cdt rempl des Forces Terrestres aux dangers NBC et en particulier à l'Aziridyl benzoquinone... « *Vous ne vous rendez pas compte, Mon divisionnaire! Non, vous ne vous rendez pas compte!* »

La cellule 3 a su remplir les missions que son commandant et le CEM lui ont confiées. L'enthousiasme, l'application et la volonté de réussir, mais également la bonne humeur ont caractérisé l'esprit de cette cellule. Il n'était pas rare de retrouver les gars de la « 3 » en train de dessiner, de conceptualiser ou de débattre tard dans la soirée autour d'un papier kraft, sur les avantages d'une variante ou sur les différentes phases d'un exercice.

On se souviendra également de la fameuse coutume du chant de l'of EMG qui donnait l'opportunité au petit dernier des of EMG entrants de démontrer ses capacités vocales.

Tout au long de ces années, une belle homogénéité et un état d'esprit irréprochable ont permis aux membres de la cellule 3 d'assurer des prestations de qualité au profit des corps de troupe et de leurs partenaires militaires et civils.

E. F.

## Infanterie

### Groupe des 200

Lt-col EMG Alexandre Vautravers  
Rédacteur en chef, RMS+

Le bataillon d'infanterie 13 est le corps de troupe le plus jeune de la brigade d'infanterie 2, le seul de langue allemande, formé le 1<sup>er</sup> juin 2004 avec la réforme de l'Armée XXI. Attribué au canton de Berne, ses traditions remontent au régiment d'infanterie 13 (Seeland), du régiment d'infanterie 14 (ville de Berne) et du régiment territorial 18 (Berne). Le choix du chiffre est donc un choix de tradition.

Sous le commandement du lieutenant-colonel EMG Patrick Wanger, le bataillon a accompli son cours de répétition en juillet dans la région d'Aigle. Le 25 juillet a eu lieu l'exercice FOXTRAP 13 – un exercice de tir de combat de compagnie, où a été engagée principalement la compagnie d'infanterie 13/2.

La présentation de l'exercice et du bataillon a eu lieu sur la place de tir de l'Hongrin. Les tirs se sont déroulés sous une pluie battante. Mais ce « temps d'infanterie » n'a pas entamé l'esprit et le moral de la troupe, endurcie et volontaire. Merci à la troupe, pour cette belle démonstration de volonté.

A la faveur de ce tir de combat, le bataillon a invité quelques personnalités. Parmi elles se trouvaient le « Groupe des 200 » de la *Revue militaire suisse*. Créé sous la présidence du divisionnaire Philippe Zeller en 1990, il compte à ce jour 170 membres.

Merci aux membres du Groupe des 200 pour leur fidélité!  
Rejoignez-nous en vous inscrivant dès maintenant:  
[www.revuemilitairesuisse.ch](http://www.revuemilitairesuisse.ch)

A+V

